

LES RENDEZ-VOUS DE L'HISTOIRE

BLOIS 11 octobre 2024

Transmettre l'histoire et la mémoire de la Seconde Guerre mondiale grâce à la BD et à une web-série : l'exemple de Missak, Mélinée et le groupe Manouchian

Intervenants : Jean-David MORVAN, Thomas TCHERKEZIAN, Olivier PINGAL

Modératrice : Cyrielle LE MOIGNE-TOLBA

Missak et Mélinée Manouchian ont été des figures essentielles de la Résistance française pendant la Seconde Guerre mondiale. Missak Manouchian était un poète arménien, communiste et chef des FTP-MOI (Francs-Tireurs et Partisans – Main-d'œuvre Immigrée), un groupe composé principalement de résistants anti-nazis étrangers. Mélinée Manouchian, l'épouse de Missak, était également profondément impliquée dans la Résistance et a joué un rôle crucial dans le mouvement, bien que ses contributions aient été moins connues à l'époque.

Missak Manouchian

Né en 1906 en Arménie, Missak a survécu au génocide arménien et a émigré en France. Là, il s'est engagé en politique et a finalement rejoint le Parti communiste français. Pendant l'occupation nazie, Manouchian a dirigé un groupe de résistants, composé principalement d'immigrés, qui menaient des attaques contre les forces allemandes et leurs collaborateurs.

En 1943, Missak et ses camarades ont été arrêtés par la police française et livrés à la Gestapo. Missak, avec 22 de ses compagnons, a été exécuté par un peloton d'exécution en février 1944. Son nom est devenu synonyme d'héroïsme dans la Résistance, notamment en raison de la campagne de propagande de « l'Affiche Rouge », dans laquelle les occupants nazis ont tenté de discréditer son groupe en les qualifiant de « criminels étrangers ».

Mélinée Manouchian

Mélinée, née en 1913 en Arménie, partageait l'engagement de son mari pour la justice sociale et la lutte contre le fascisme. Après l'arrestation et l'exécution de Missak, Mélinée a réussi à échapper aux nazis et à survivre à la guerre. Elle a consacré une grande partie de sa vie à honorer la mémoire de son mari et des combattants résistants.

Le "Groupe Manouchian"

Le groupe dirigé par Missak faisait partie des FTP-MOI, une composante clé de la Résistance française. Il était composé de personnes de diverses nationalités, y compris des Polonais, des Hongrois, des Italiens et des Espagnols, dont beaucoup étaient juifs ou issus d'autres

groupes persécutés. Cet aspect a été utilisé par les nazis dans leurs efforts de propagande pour les présenter comme des « étrangers criminels », mais le courage du groupe est aujourd'hui célébré comme un symbole de solidarité internationale contre le fascisme.

L'héritage de Missak et Mélinée Manouchian est célébré en France, avec des poèmes, des films et des BD qui racontent leur courage. Un hommage célèbre est le poème « *Strophes pour se souvenir* » de Louis Aragon, qui a ensuite été mis en chanson par Léo Ferré sous le titre « *L'Affiche rouge* ».

Bande dessinée de J.-D. Morvan et du dessinateur Thomas Tcherkézian :

<https://www.dupuis.com/missak-melinee-et-le-groupe-manouchian/bd/missak-melinee-et-le-groupe-manouchian-missak-melinee-et-le-groupe-manouchian/134138>

Ressources Lumni Enseignement sur Missak Manouchian :

<https://enseignants.lumni.fr/parcours/1274/toutes-nos-ressources-sur-missak-manouchian.html>